

**PRECIOS**

Trimestre... 1'50 Pts.

Un año... 5'00 «

**EXTRANGERO**

Trimestre... 2'15 «

Un año... 7'50 «

**NÚMERO SUELTO****10 CENTS.**

Atrasado... 20 cénts.

ANUNCIOS á precios convencionales

**REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**

Clivillers, 14

# LA DEMOCRACIA

**AMAOS LOS UNOS Á LOS OTROS****SALDRÁ LOS DOMINGOS**

(No se devuelven originales)

## NO HAY QUE DISGUSTAR

Decir á uno que está equivocado, parece hoy casi una ofensa: cada cual se cree doctor en toda clase de materias y en cuanto al talento tampoco sería posible la clasificación; pues en esta materia no hay quien se crea inferior. Así es que una de las cosas hoy más complicadas y difíciles, es enseñar al que no sabe y corregir al que yerra. Todo marcha muy bien, mientras los que se dirigen al público, en una ú otra forma, le ensalzan y elogian; pero en cuanto hay que censurar, y más si es en concreto, se acabó, arde Troya, de modo que no sabemos en qué forma se pueden corregir las malas costumbres, si los encargados de éllo, han de dejar contento á su auditorio. ¡Qué bien parecen los sermones que dejan á todos contentos! ¡Cómo sale la gente entusiasmada, y repitiendo que esa es la manera de predicar!

No lo dudamos, según los casos: pero tampoco hay que desechar la otra parte que disgusta, porque dá en el clavo; la parte que escuece, porque dá en conciencias no del todo dormidas; la que despierta, siquiera sea con algo de brusquedad y produce esa molestia que es un principio de curación que hay que aprovechar. ¿Qué diríamos de uno que al llamar al médico le dijese: «V. me ha de curar, pero sin molestarme, ni hacerme daño, ni darme medicinas amargas, ni desagradables; me ha de curar, deleitándome»? Con seguridad que el médico mandaría á paseo á su cliente, ó por lo menos le recomendaría á un manicomio.

Lo mismo podemos decir del que cree que las enfermedades morales, sean sociales, sean individuales, han de curarse sin molestar al enfermo. Es un error, y cuanto el mal es más grave y

crónico, más energía debe tener el plan curativo, si de curar se trata: de modo que hay que disgustar, hay que decir la verdad, sin miedo á las consecuencias, y no tienen razón los que creen que está el mérito en que todos queden contentos, nó; por el contrario, esto es lo más fácil y llano. Lo difícil y arriesgado es lo otro, no lisonjear, no mirar los enconos, las pasioncillas, las antipatías, los odios que se despiertan, y decir á las gentes, en las delicias de su propia estimación: «Vais mal y os perdeis; faltais en esto, y en lo de más allá». ¿Cómo? ¿Qué? ¿Faltar? ¿Qué atrevimiento! dice el público indignado: y allí es el analizar palabra por palabra, cuanto escribió ó habló el infeliz que creyó de buena fé que se le atendía con buena intención.

Desengañar á nadie de su error, es hoy tarea imposible. Aun los que dicen: «Sé que tengo faltas, sé que tengo defectos», en concreto no reconocen ni esas faltas ni esos defectos; hay una fé inquebrantable en el propio juicio, no

cabe ni dudar en esto. Así es que, es claro; no equivocándose ellos, se tienen que equivocar los otros; los que en sus discursos ó escritos censuran un día y otro, determinados abusos ó faltas. Qué disposición sea esta para el progreso en el bien, no hay que decirlo; el pretender que á nadie se disguste y moleste, que á nadie se le pongan por delante sus errores, es una rémora para todo progreso moral.

No hay que disgustar; no hay que molestar; no hay que denunciar errores, ni faltas, sino asegurar en todos los tonos que todo vá admirablemente; que todo se puedé arreglar; que estamos mejor que queremos y que no merece la pena de hablarse de *pequeñeces* que ni hacen ni deshacen. ¡Pobres enfermos que se quieren curar con medicinas agradables! ¿Habrá quien les convenza de que cuanto más amargas suelen ser más eficaces?

Pruébenlo, para que no llegue á ser el mal sin remedio, y pronto notarán la mejoría, que será el principio de la salud.

## SECCIÓN OBRERA

### ESCUELA POLITÉCNICA EN BARCELONA

Justo es que de una capital como la de Barcelona, que por su importancia se halla en continuo contacto con el resto del mundo civilizado, partan y se desarrollen empresas laudables y en consonancia con las necesidades de la vida moderna y progresiva de la sociedad actual.

Según leemos en la prensa de dicha ciudad, el doctor en ciencias, D. Bienvenido Roig y Torres, ha organizado una sociedad que cuenta ya con un capital de 500,000 pesetas, para la ad-

quisición de edificios y terrenos en que fundar un centro de enseñanza práctica para hacer hombres experimentados en las industrias y en la agricultura, á la altura de los que tan buenos resultados están dando en Francia, Alemania, Inglaterra, Estados Unidos y otras naciones.

El plan de la sociedad politécnica es grande, y de llegar á implantarse y sin obstáculos desarrollarse, no dudamos que en día no lejano ha de dar á la industria y á la agricultura hombres aptos y expertos en los distintos ramos del saber humano.

Sus propósitos son educar al obrero

industrial, hasta hacerlo ingeniero teórico y práctico: instalar fábricas en las que los obreros, mayordomos, capataces é ingenieros, conozcan lo que es una máquina, aprendan su manejo y el modo de producir géneros con perfección y economía.

Pronto se instalará una fábrica; una central de electricidad para el servicio público, donde se amaestrarán los obreros para salir maestros, contra maestros y directores de fábricas y peritos mercantiles.

También se procederá á la adquisición de terreno y edificio suficientemente capaz para instalar una granja puramente agrícola, donde sus alumnos estudiarán teórico y prácticamente los diferentes sistemas de cultivo, intensivo y extensivo; el de la cepa: estudio de la uva de mesa, elaboración de vinos

de todas clases, y finalmente aplicación y experimentos en abonos químicos, y en general cuanto en agricultura se relaciona.

De esperar es que la muy digna y meritoria obra del Dr. Roig hallará en la culta capital del principado, poderosos elementos que coadyuvarán á la realización de tan hermoso ideal.

¿Puede darse obra más meritoria ni más digna del aplauso de los hombres, que instruir al obrero, para que por medio del perfeccionamiento de sus conocimientos, logre la reivindicación de sus legítimos derechos, que ahora busca por medios más ó menos legales, pero en general de efectos desastrosos para el capital y el trabajo?

Reciba, pues, por su obra, el señor Roig y Torres, nuestra coral felicitación.

## DESDE PALAU DE MONTAGUT

Sr. Director de LA DEMOCRACIA

Olot

Muy señor mio: ruego dé cabida en el popular semanario que V. tan dignamente dirige á las siguientes líneas, por lo que le dá gracias mil, este

s. s. s.

Noé

Los trabajadores que después de la huelga quedaron despedidos de la fábrica que tienen en este pueblo, los Sres. Sucesores de B. Brutau, determinaron con muy buen acuerdo celebrar la fiesta del trabajo ó sea el día 1.º de Mayo, contando para éllo con el auxilio de varios vecinos y trabajadores de la fábrica, con los simpáticos jóvenes labradores de los mansos contiguos, con varios animosos amigos de Tortellá y Argelaguer y con un contingente de jóvenes que trabajan en las carreteras de Castellfullit, bajo la dirección del simpático Jaime Solá, quien tomó parte activa en esta fiesta del trabajo.

Los iniciadores de la fiesta contrataron la popular orquesta de Tortellá, conocida por la *d' en Juanola*.

Serian las cuatro de la tarde, en que salían de la fábrica los trabajadores para ir á comer un pedazo

de pan, cuando se empezó á bailar sardanas en la plaza.

Después de bailar varias sardanas en la citada plaza, se trasladó la orquesta y numeroso público á la carretera, en donde se animó con la presencia de un sinnúmero de *pagesos* y *mercaders*, que regresaban á sus casas, viniendo de esa industriosa villa, donde se celebra todos los años la importante feria del 1.º de Mayo y fué este año muy concurrida.

Muchas de las trabajadoras de esta fábrica Brutau, que vienen de Tortellá, Argelaguer y Montagut, bailaron alguna sardana, pasando á la fábrica antes de las siete, pero con mucho sentimiento de que no les dejasen hacer fiesta. Era de oír como se exclamaban que por cincuenta céntimos umas, y otras por un poco más, tengan que trabajar desde las cinco de la mañana.

A la salida de la fábrica, ó sea á las siete dadas, se animaron mucho más las sardanas; pasando á cenar, y animosos todos de concurrir á las nueve al baile que debía empezarse en el salón de *Cal Anton*.

A las ocho y media, el café del simpático *Tomaset*, rebosaba de gente joven y animosa, donde se cantaban chistosas coplas dedicadas al exmi-

nistro Dato, víctima, según mi parecer, de los trabajos hechos á zapa por varios fabricantes á los que ayudaron maquinalmente varios infelices trabajadores que cayeron en las redes *dels seus amos*.

El café de casa el *Noy Sila* estaba cerrado por fallecimiento de su padre, Martín Sala (a) *avi Sila*, quien recibió ayer sagrada sepultura, habiéndole acompañado hasta la última morada su numerosa familia, amigos y colonos. Que Dios haya recibido en su santa Gloria el alma del *avi Sila*.

A las nueve empezó el baile en el salón de *Cal Anton*, presentándose un sinnúmero de bonitas y bien ataviadas jóvenes, bailándose mucho y bromeándose más, y sin ocurrir el más pequeño accidente; concluyendo el baile á las doce.

En conclusión: la fiesta del trabajo habrá dejado gratos recuerdos en este pueblo, por la fraternidad que reinó.

Noé.

San Jaime de Llierca 2 de Mayo de 1902.

## EXPANSIONES

L' «Institut Olotí» celebró el domingo pasado y á las diez de la noche, su anunciada velada de las nueve, empezando con las «Flors de Maig» y «Lo Rossinyol», que cantó el orfeón, no tan bien como otras veces, habiendo algunos coristas que callaban y hacían bien.

El Sr. Danés hizo varias consideraciones sobre medicina casera, algunas acertadísimas, tal como aquella de «la madre que, pudiendo, no amamanta á sus hijos, merece, en vez del nombre de madre, el de tía», fórmula que no hemos hallado registrada en ninguna de las modernas farmacopeas, pero que á nuestro juicio ha de ser excelente remedio, cuyo éxito estriba en repetir la dosis á los oídos de las tías.

El Sr. Vallmajó recitó muy bien las poesías, con alguna solución de continuidad, y el Sr. Devesa un tantico perturbado.

Las proyecciones luminosas fueron la nota fea de la velada.

La música bien, pero iría mejor si hubiese batuta.

Hasta otra.

—El pasado jueves celebraron los labradores su fiesta patronímica, con oficio y sardanas.

—Al hacer la reseña de la pasada velada del «Centro de Católicos», escapóse nos una sensible equivocación, que deseamos rectificar cumplidamente. Decía-

mos que esta sociedad no había contestado á la invitación del festival en favor de los damnificados de Vilumara y contestaron, y á fin de que resulte la rectificación digna satisfacción por el agravio que pudimos haber hecho á la junta de aquella sociedad, nos hemos proporcionado copia del oficio-contesta, que insertamos literalmente:

«Centro de Católicos de Olot y su Comarca.—Dada cuenta á la Junta Directiva de este Centro de Católicos, de la comunicación que con fecha 22 Febrero último se sirvió dirigirme, invitándome á una función benéfica al objeto de socorrer á las familias de las víctimas de la catástrofe de Pon de Vilomara, debo manifestarle, que acordóse no aceptar dicha invitación.—Lo que le participo para su conocimiento y efectos consiguientes.—Dios qus. á Vs. ms. as.—Olot 7 Marzo 1902.—El Presidente JOAQUIN CASABÓ.—Sor. D. J. Gou. para la Comición organizadora de la función á beneficio de las víctimas de Pon de Vilomara.»

—En el «Centro de Unión Republicana» se pondrá hoy en escena el drama en tres actos «Muralla de ferro», finido el cual se celebrará un baile de suscripción.

—En la «Industria y Comercio», «Centro obrero» y «Centro Fontanella», también tendrán lugar grandes bailes.

## CRÓNICA

**Deuda.**—Els philosophs de Catalannia, aplegats al voltant d' una llumenera modernista, passen els dies i les nits regirant els

pergamins den Sabiude, pera resoldre l' origen y demostració del orgull humá entre les juntures del cos i l' esprit d' un clergue qui

aprengué de Jesuchrist les pures doctrines del amore humilitat.

Endevades es la vostra tasca, experts philosophs; tota la essencia del orgull se congría guaytantse á sí meteix ab un vidre de multiplicar.

==

**No hay porqué.**—Dícennos que algunas personas temen ser víctimas de los ataques de LA DEMOCRACIA. Hemos dicho, y no nos cansaremos de repetir, que nuestro lema es *por el pueblo*; y de aquí que no deben temer los que trabajan por el pueblo, sean tirios ó troyanos. Sólo censuramos los actos públicos de los que con ellos se opongan á nuestro lema, y éllo lo haremos, para lograr que todos trabajen por el bien del repetido pueblo.

==

**Otra queja.**—Los vecinos de esta villa, sin distinción de matices, quéjense de la costumbre, ó lo que sea, introducida en la parroquial de San Esteban, de señalar el número de sacerdotes que asistirán al entierro, al toque de Viático. Fundan la queja en la impresión que produce al pobre enfermo, al considerarle, con dicha señal, poco menos que difunto y camino del cementerio.

No sabemos si este toque es ó no de ritual; pero como en otras parroquias no hay esta costumbre, creemos que también aquí podría suprimirse; y esto merecería un aplauso general á nuestro señor Cura-párroco.

==

**Ayuntamiento.**—Bajo la presidencia de D. Ramón Soler y con asistencia de los concejales Sres. Casademont, Vilá, Bassols, Carrera, Benet, Fontanella, Solanich, Mir, Gelabert y Tenas, celebróse, el jueves último, sesión de segunda convocatoria.

Leída el acta de la anterior, al preguntar el Presidente si les estaba conforme, contestóle el Sr. Gelabert, con un enérgico ¡No señor! añadiendo, que deseaba constase en acta su disconformidad. (Referíase á lo de la reorganización del Cuerpo de Bomberos).

Contestóle el Presidente diciendo que le extrañaba mucho la actitud del Sr. Gelabert; máxime habiéndole tolerado el dejar de asistir á un sinnúmero de sesiones; advirtiéndole, que si hasta la fecha había faltado y se lo dispensaba, en adelante se le obligaría á cumplir con su deber sin consideración alguna.

El Sr. Gelabert replicóle y dijo que estaba en un error craso, al considerar esto, por cuanto también habían faltado los demás concejales compañeros suyos y nada les dice.

El Presidente vuelve á observarle que se convenza; y que si sus compañeros habían faltado á las sesiones, habían tenido la deferencia, cuando menos, de comunicárselo alegando justa excusa.

El Sr. Gelabert insiste y dice que si se le manda él obedecerá, ya que está dispuesto á compartir penas y fatigas con sus compañeros de Consistorio y á cumplir á la vez sus compromisos electorales.

El Sr. Presidente agradece las manifestaciones del Sr. Gelabert, añadiendo, que así lo esperaba.

El Sr. Fontanella, también expuso su disconformidad.

El Sr. Solanich, adhirióse también con el Sr. Fontanella.

Después de firmada el acta, dióse cuenta de un plan de reformas de la fachada de una casa del Sr. Basí; el cual pasó á la comisión de Fomento.

Y, no habiendo otros asuntos, el Presidente propúsose levantar la sesión, pero el Sr. Gelabert solicitó el uso de la palabra para manifestar que deseaba aclarar el asunto del Cuerpo de Bomberos. Al efecto dijo que no estando en su ánimo el intento de molestar ni ofender á nadie, que esperaba no tendrían con él prevención alguna. Añade que disintiendo del criterio y proceder del Sr. Casademont y del Presidente protesta enérgicamente de la resolución de dichos señores, respecto á la reorganización del citado cuerpo. Prosigue haciendo una especie de apología para demostrar ante el público que los bomberos de ahora (aparte los anteriores) son dignos de consideración y hasta de veneración. Añade que en aquel momento no era ocasión oportuna para discutir la de la otra compañía, puesto que volvía á resucitar la actual después de muerta la otra. La falta de arquitecto y jefe—dice—no es motivo de desorganización; cuyos individuos, *per sé*, son peritos para construir y evitar cualesquiera derrumbamiento de edificios; por cuanto hay cerrajeros, albañiles, carpinteros, etc., etc. Recuerda que hasta hoy, nadie se había cuidado de dirigir palabras depresivas y humillantes contra el referido Cuerpo y afirma que está organizado y que por lo tanto no es

digno del epíteto que se le ha dirigido. Observa que han faltado al Reglamento por dos conceptos: 1.º por que no han hecho pasar dicho asunto á la Comisión que correspondía, y 2.º por no haber llamado aún á los individuos que componen la misma, para su debida resolución. Después de estar pensativo un rato, confiesa que se le ha huido la idea y al fin exclama: ¡Ah! ya recuerdo, y es que antes de llevar dicho asunto á la comisión, era necesario que se abriera una amplia información para presentarla al Consistorio para la aprobación ó no y persuadirse de lo que dicen de este cuerpo que está en putrefacción. Dice que el proceder de los Sres. Casademont y Soler es una falta muy grave; y añade, que si el asunto fuese político, no lo defendería. Concluye diciendo que suplica á los aludidos señores que aboguen por la equidad y justicia.

El Sr. Tenas, adhiérase á la proposición Gelabert, y á la vez ruega al Consistorio que se mande un oficio de desagravio al citado Cuerpo, por la calumnia que segun él se le impuso.

El Presidente contestóle, que dicho asunto, ya quedó sobreseido.

El Sr. Casademont, ratifica nuevamente de su justa proposición y que no puede estar conforme, de ninguna manera, con lo expuesto por el Sr. Gelabert, por cuanto la citada Compañía, no está á la altura que es de desear.

El Sr. Soler dice que el Sr. Gelabert parece que pretende enseñarle y darle lecciones; y en cuyo motivo le pregunta: ¿Es ó no indicada esta comisión Central para resolver dicho asunto? —El Sr. Gelabert: ¡No señor! —El Sr. Presidente: ¡Si señor! El Sr. Fontanella dice que la palabra personal, entra en el ramo de empleados. Confórmase el Sr. Gelabert y añade que la Comisión no sirve para su resolución.

El Presidente concluye diciendo que es de su incumbencia y que por lo tanto en la sesión próxima presentará el dictámen de los bomberos, más el de médico titular á fin de que puedan debatirse ampliamente.

Y se levantó la sesión.

**Incidente.**—Con motivo de la reorganización del Cuerpo de Bomberos, interesante fué la sesión.

¡Que lástima que ciertas energías se empleen para sostener fanatismos políticos á

lo religioso, sacrificando con tal pasión los sagrados intereses públicos! A nosotros nos extraña, que cierto concejal que hemos de suponer ilustrado, se preste á servir de *testaferro* para satisfacer odios de personalidades ocultas. ¡El aludido concejal, créese que el actual Cuerpo de Bomberos, lleva la misión que se le tiene confiada? Sí; pues nosotros debemos objetar que no ha asistido á ningún incendio, para convencerse de que está en un craso error. Entonces, en este caso, nos cabe el derecho de decir que habla por recomendación. ¿Le queda alguna duda sobre esta manifestación? Le daremos pruebas. Que mande reunir el indicado Cuerpo en el Parque y que disponga, en su presencia, una maniobra de salvamento ó de ataque, y con esta demostración práctica, se convencerá que la vida é intereses del vecindario de Olot, están prendidos de un alfiler y nosotros nos afirmamos otra vez que habla por recomendación. Terminemos; la filantropía y la caridad, no se han de tomar como á vil mercancía para satisfacer fanatismos de ninguna clase, sino que en el corazón nacen, y como bálsamo benéfico se esparcen en la humanidad, pasando por encima de personalismos. Esta es la justicia.

Por eso recomendamos al Sr. Soler, que persista en su actividad referente á la reorganización del citado cuerpo sin contemplaciones.

**El Teatro.**—Continúan con actividad las obras de la fachada de nuestro Teatro. Lástima que los árboles del paseo del Ferial dificultarán la vista de la misma; efectos de *acertada* poda.

**Continúa la baja.**—No en la bolsa sino en la temperatura, producida por las repetidas nevadas y granizadas que cubren de blanco las cúspides de los montes vecinos.

Las constantes lluvias de esta semana ocasiona en los bajos de esta comarca perjuicios de consideración á los labradores, precisamente ocurridas en la época más crítica de la temporada, en que la siega de forrajes requiere la acción benéfica del sol para secarlos.

El intenso frio y las constantes humedades retardan la vejetación y hacen temer notables pérdidas en la cosecha del trigo.

¿Si no habrá remedio?—Confiamos en la justicia de la causa, creímos de buena fe en la actividad que decían haberse desplegado en los trabajos de recomposición de la carretera de Santa Coloma de Farnés á San Juan de las Abadesas, en particular en el trozo que va de esta á dicha última villa.

Entre las diferentes vías que hoy cuenta esta villa para comunicarnos con Barcelona, escojí la de San Juan y confiado me encajoné en la diligencia destinada al servicio de pasajeros.

Cinco y media horas las seis caballerías que arrastraban el vehículo debieron emplear para llegar al término, de la jornada, yo no sé si más suspirada por los pasajeros, que por las caballerías mismas.

Llegamos, por fin, después de mucha zandaja y bamboleo ilusionados de que viajábamos por mar, en plena tempestad.

Los pasajeros, cada cual á su manera comentaba con más ó menos buen humor y para todos los gustos, el porque del desgraciado estado de la carretera, con el negocio de los empresarios y..... que se yo lo que decían de cuantos intervienen en esa clase de negocios.

Uno ó que por lo curioso no omitiré; contóse que cierto ingeniero en uno de sus viajes de inspección por aquellos cerros no los de *Úbeda*, sino los de la *Baga* no se atrevió á realizarlo á pié ni en coche, decidiéndose por fin á fiar su persona á la *discreción* de un experimentado jumento.

Toda aquella actividad, según pude ver se reduce á que apenas veinte personas trabajan en aquella carretera, cuando 300 no bastarían á nuestro entender para realizar con la actividad y urgencia que su mal estado requiere y el derecho del contribuyente exige para dejarla en condiciones de prestar un regular servicio.

A que se restituya el orden y normalidad en tan importante ramo, apela LA DEMOCRACIA al compañerismo de los colegas locales y de provincia, para que presten su valioso concurso llevando sus súplicas y justas quejas á la Jefatura de Obras públicas, ó á cualquier negociado y autoridad que le incumba velar por la conservación de nuestras carreteras y en particular la de quien esté encomendado hacer que los empresarios cumplan estrictamente las condiciones bajo las cuales se les haya adjudicado el importante servicio de conservación de las

vías públicas, para que empleen *real y efectivamente* por kilómetro el número de carros de grava correspondientes.

Sepan pues de una vez los empresarios aparentes ó reales, que vamos acopiando datos y antecedentes dispuestos á no perdonarles abuso de ninguna clase.

==

**Canalejas y Romanones en Cataluña.**—Gratos recuerdos dejarán los ilustres huéspedes en general en Cataluña y en especial en Tarrasa y Manresa, con motivo de su viaje para solemnizar la colocación de la primera piedra, al edificio en que ha de instalarse la escuela de Artes, Oficios y Agricultura en aquellas poblaciones.

Cuando nuestra desgraciada villa cuenta con representantes patrióticos y agradecidos á sus electores como las afortunadas Manresa y Tarrasa, que tanto se han desvelado en bien de sus representados, entonces con derecho podremos aspirar sinó á una escuela de artes y oficios á alguna mejora que tienda á avivar las iniciativas que preclaros hijos de nuestra villa han desarrollado sin más protección y amparo que su acendrado amor al progreso y á la civilización.

«Aunque soy muy radical. no soy demengogo», dijo el Sr. Canalejas en su discurso, «saludo á los republicanos, á los catalanistas hasta á los más exaltados», y al recordarles que es hijo de padre catalán, añade: «Necesitamos hacer una patria que cuando os vayais de ella, esteis dentro, y al volver os encontréis en Europa». Idea sublime y grande en la cual se encierran la grandiosidad de los pensamientos que tan ilustre hombre habria puesto en práctica si malhadadas influencias políticas no le hubiesen llevado á la dimisión.

Un cordial saludo á los ilustres Canalejas y Romanones.

==

**Monts parturients.**—No ha de ser otra cosa lo que ha de resultar de los manejos del gobierno con su misterioso consorcio D. Carlos en la supuesta agitación carlista, corregida y aumentada por la prensa servil y rotativa.

Materia no ha de faltarles ahora para sostener enhiesta la idea trasnochada de los enbaucados defensores del Pretendiente, con la proclama protesta que dirige D. Carlos á los españoles y que inserta *El Co-*

*rreo Español*; por la proclamación de Don Alfonso XIII al trono de sus mayores, usurpándole según él, el derecho que le corresponde.

A la vejez viruelas, podrían decir los pocos adictos que le quedan al augusto pretendiente que se entretiene y les distrae con inofensivas protestas, como les entretuvo en aquellos aciagos días por cierto, para España, cuando la guerra con los Estados Unidos, con aquel famoso manifiesto en que amenazaba al gobierno con invadirle el territorio español de numerosas huestes si cedía tan solo un palmo de terreno en la cuestión de Cuba, Filipinas y Puerto Rico, y sin embargo perdimos Filipinas, Cuba, Puerto Rico, y dejamos en el campo de batalla sin defensa 100.000 hombres con sus pertrechos de guerra, tragáronse los abismos del mar toda nuestra marina y Don Carlos tan tranquilo continuó en su placentero destierro. Arrogancias y.... nada más, señores.

Dice el ilustre Pretendiente en su proclama-protesta, que en nada ha cambiado, que es y será siempre lo mismo, la misma idea la misma convicción, la misma bandera pero plegada para pronto enarbolarla.... cuando sea menester.... cuando, por ejemplo volvieran á peligrar las nóminas del obispado Español? Ya lo sabeis carlistas, D. Carlos será siempre el mismo, siempre.

Tranquilízase el gobierno, tranquilízase el novel monarca que mientras sus ministros cuiden que ciertas raciones no escaseen, por ese lado no le han de venir trastornos ni acontecimientos que amarguen el pacífico reinado que vais á empezar; nada ni el parto de los montes.

=

**Horrorosa hecatombe.**—Es la ocurrida en la ciudad de San Pedro, isla de la Martinica, colonia francesa, á juzgar por los horribles detalles que á diario leemos en los periódicos.

La enorme tromba de fuego que medía

una anchura de 6 kilómetros que el volcán de la montaña Pelada con espantosa furia vomitó sobre la ciudad, inundándola de fuego y lava, sepultó á 26.000 personas que la poblaban.

La inmensa columna de fuego fué divisada por un vapor inglés desde una distancia de 100 kilómetros: y cual sería la fuerza eruptiva del volcán, que sus cenizas fueron lanzadas á un radio de 5 millas.

Incalculables son las desgracias personales y materiales: más de 40.000 personas se ha confirmado que perecieron abrasadas.

Los 18 buques anclados en el puerto de la ciudad abrasada chocaban con tal furia unos contra otros que se hicieron añicos, algunos otros impelidos por la fuerza eruptiva, fueron lanzados á inmensas alturas cayendo luego abrasados en el mar; pereciendo todos los tripulantes.

Horrorosas detonaciones subterráneas se oyeron momentos antes de la destructora invasión que tiene aterrorizados á los habitantes de aquella isla. La parte norte de la misma ha quedado completamente destruida.

El comandante y tripulantes del vapor *Sutchet* fueron testigos oculares de la primera erupción, que no obstante la respetable distancia de algunas millas á que se hallaban, de la montaña Pelada quedaron completamente á oscuras envueltos por las cenizas.

Los sobrevivientes recogidos por los vapores que en auxilio de los de la Martinica han acudido se hallan como locos de terror.

Las detonaciones subterráneas pusieron en alarma á los vecinos de las islas *Barbadas*.

Tan terrible como espantosa catástrofe es muy superior á la ruina de Pompeya por el Vesubio ocurrida á principios de nuestra era cristiana.

En todas partes se hacen grandes acopios de donativos para atender á tanta calamidad.

DIÓGENES